



LUNES 5 DE JUNIO DE 2023

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

MORENA NO ES UNA “APLANADORA”: CLAUDIO SINECIO

A pesar de que habían anunciado una victoria “aplastante” en el Estado de México y Coahuila, los resultados dan muestra que Morena no es la “aplanadora” que todos los días se quiere hacer creer a la población, destacó el secretario general del PAN en Querétaro, Claudio Sinecio, quien reiteró que las elecciones de este 4 de junio dejan como enseñanza que no hay partido político invencible. (N 5)

PRI

BAJA PARTICIPACIÓN AFECTÓ RESULTADOS EN EDOMEX: ABIGAIL ARREDONDO

Ante los resultados obtenidos en las elecciones que se llevaron a cabo este domingo 4 de junio en el Estado de México y Coahuila, Abigail Arredondo, presidenta del PRI en Querétaro, afirmó que los resultados obedecen a la baja participación de la población, así como la lejanía del gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo. (N 5)

MORENA

CELEBRA MORENA TRIUNFO EN EL EDOMEX; RECONOCE DERROTA EN COAHUILA

La dirigente de Morena en Querétaro, Rufina Benítez, afirmó que su partido y los aliados obtuvieron un gran triunfo en el Estado de México, donde se respetó el método para elegir a los candidatos y se sumaron quienes perdieron; por otro lado, reconoció el resultado en Coahuila, donde el resultado preliminar muestra la importancia de forjar liderazgos de trabajo y cercanía con la gente en todas las entidades federativas. (NSJR 1, N 5)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: KURI: HABRÁ UN CAMBIO DE JUEGO EN EL TRANSPORTE

Reconoce que está por debajo de lo que merece Querétaro y que mejorará. (DQ principal)

N: OPERÓ EL INE

Delfina Gómez, primera gobernadora del EdoMex; Manolo arrasa en Coahuila. (N principal)

AM: ‘DESECHAN’ MANUAL DE DISEÑO URBANO

Por hallar inconsistencias entre las versiones publicadas en 2021, la SDUOP dejó sin efecto el documento que apuesta por la sustentabilidad en los espacios públicos. (AM principal)

EUQ: IMCO: QUERÉTARO, ENTRE ESTADOS FAVORABLES PARA NEARSHORING

Para atraer empresas, entidad tiene disponibilidad de instituciones educativas, para formar especialistas y el precio por megawatt-hora de energía es más accesible, indica. (EUQ principal)

CQRO: DELFINA GANA EN EDOMEX; ALIANZA VA POR MÉXICO ARRASA EN COAHUILA.

La candidata de Morena, PT y Partido Verde a la gubernatura del Estado de México, Delfina Gómez, obtuvo entre 52.1 y 54.2 por ciento de los votos, de acuerdo con los resultados del conteo rápido. (CQRO principal)

PA: ARREBATA MORENA EL EDOMEX AL PRI

Delfina Gómez será la primera gobernadora en bastión del tricolor que retiene Coahuila. (PA principal)

LUNES 5 DE JUNIO DE 2023

P: SUMAN VA SIETE AMPAROS POR CASO DE PEÑA COLORADA

Se trata de recursos colectivos que buscan revertir la declaratoria emitida por el gobierno Federal para decretar al polígono como Área Natural protegida, la SEMARNAT les ayudará a dialogar con autoridades locales. (P principal)

PODER EJECUTIVO

HABRÁ CAMBIO DE JUEGO EN TRANSPORTE

Una vez que concluya la obra Paseo Cinco de Febrero comenzará el cambio del juego en el transporte público de la zona metropolitana, aseveró el gobernador Mauricio Kuri. Reconoció que está por debajo de lo que se merecen los habitantes del estado y subrayó que, aunque el problema no es nuevo, en próximos días le dará la vuelta. (DQ 5)

CIMENTAN VIADUCTO DE PASEO CINCO DE FEBRERO

La obra Paseo Cinco de Febrero presenta avances en los distintos tramos de los 8.5 kilómetros de esta vialidad, donde el proceso del carril confinado y la colocación de las zapatas para los puentes vehiculares son lo más destacado en la última semana. Con trabajo 24/7 esta obra prosigue su marcha, donde en distintos puntos de la vialidad los avances varían, siendo avenida Zaragoza y a la altura de la colonia La Obrera los más significativos. (DQ 5)

TRABAJAN JUNTOS DIF ESTATAL Y DIF COLÓN POR FAMILIAS VULNERABLES

La presidenta del Sistema Estatal DIF, Car Herrera, y la presidenta del Sistema Municipal DIF de Colón, Ana Rodríguez, se reunieron para reafirmar su compromiso de trabajar juntas en beneficio de las familias más vulnerables. Durante el encuentro, celebrado en las oficinas de Casa de Ecala, Car Herrera expresó la disposición del DIF Estatal para impulsar programas y proyectos que mejoren la calidad de vida de los residentes de Colón. (PA 3)

HASTA CUATRO MESES TARDAN INSCRIPCIONES DE ACTOS TRASLATIVOS DE DOMINIO

El subsecretario de Gobierno, Martín Arango, afirmó que las inscripciones de los actos traslativos de dominio ante el Registro Público de la Propiedad del estado de Querétaro tienen una duración de entre tres y cuatro meses; esto, dijo, obedece al proceso de modernización que se implementa en la dependencia. (CQRO 5)

DARÁN TALLERES PARA PREVENIR LA VIOLENCIA

El coordinador general de la USEBEQ, Raúl Iturralde, firmó un convenio de colaboración con la directora general de la Institución de Asistencia Privada Puerta Abierta, Dayana Ruiz, para proporcionar a las niñas, niños y adolescentes de educación básica habilidades socioemocionales y herramientas de prevención de violencia. (DQ 10, N 8, AM 2)

ESTE GOBIERNO TRABAJA EN LA INCLUSIÓN EN QUERÉTARO: MURGUÍA

Desde el inicio de este actual gobierno se ha trabajado en la inclusión de todos los sectores, enfatizó la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía. Esto luego de que de acuerdo con la ENADIS 2022 del INEGI, público que Querétaro ocupa el tercer lugar nacional con mayor porcentaje de población, el 30.5%, que manifestó haber sido víctima de discriminación en los últimos 12 meses. (Quadratin)

PODER LEGISLATIVO

A LA ESPERA DE QUE DOF PUBLIQUE NUEVO CÓDIGO CIVIL Y FAMILIAR

Una vez que el nuevo “Código nacional de procedimientos civiles y familiares” sea publicado por el presidente AMLO en el “Diario Oficial de la Federación” comenzarán los diálogos institucionales con las legislaturas locales respecto a la homologación de estas nuevas normativas, afirmó el diputado federal por Querétaro Fernando Macías, presidente de la Comisión de Justicia de la Cámara de Diputados. (CQRO 5)



LUNES 5 DE JUNIO DE 2023

LX LEGISLATURA SESIONARÁ SOBRE LA PIROTECNIA

El diputado del verde ecologista de México, Ricardo Astudillo, anunció que en la semana la comisión de Seguridad Pública y Protección Civil de la LX Legislatura del Estado, en la cual es secretario, sesionará sobre el tema de artificios pirotécnicos, con la intención de incluir el tema en el Código Ambiental de Querétaro, y que los municipios puedan regular la venta y almacenamiento de la pirotecnia. (PA 6)

MUNICIPIOS

PARTICIPARÁ LUIS NAVA EN ASAMBLEA DE LA ONU PARA EL HÁBITAT

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, participará en la Asamblea de las Naciones Unidas para el Hábitat que se realizará del 5 al 9 de junio en Nairobi, Kenia. Dicha asamblea es un espacio de oportunidades para formar alianzas estratégicas que permitan a nuestra ciudad seguir avanzando en una agenda de urbanización sostenible para mejorar la calidad de vida de las familias. (N 2, DQ 1 y 7, AM 3)

GESTIONA NORMA MEJÍA SEIS NUEVAS LECHERÍAS DE LICONSA EN TEQUIS

Con la finalidad de llevar una nutrición responsable y calidad alimentaria a las familias de Tequisquiapan, Norma Mejía, presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF ha concretado la gestión -ante la federación- para traer al municipio seis nuevas lecherías Liconsa, las cuales han beneficiado a más de cuatro mil familias que mensualmente reciben el alimento. (NSJR 1 y 4)

LLEGARÁN DOS EMPRESAS A EL MARQUÉS

Este año llegarán dos nuevas empresas al municipio de El Marqués en beneficio de su población. El presidente municipal, Enrique Vega, adelantó que se trata de empresas del sector automotriz que generarán, entre ambas, hasta 120 nuevos empleos. Adelantó que las empresas se localizarán en la zona de la autopista Federal 57. (AM 6)

SE ENTREGARON RECONOCIMIENTOS A DOCENTES POR SUS AÑOS DE SERVICIO EN EL MARQUÉS

Rodrigo Monsalvo, Jefe de la Oficina de la presidencia municipal de El Marqués, encabezó la celebración del Día del Maestro en representación del presidente municipal, Enrique Vega. Durante el evento, reconoció la labor de los docentes y su contribución al desarrollo de la educación pública en el municipio. (N 7, DQ 10, PA 7)

QUE RESPETA FALLO DE JUEZ DICE ALCALDE

El alcalde de Colón, Manuel Montes, habló de la liberación de los comerciantes de Ajuchitlán dijo ser respetuoso del fiscal y del juez y que se analizará si se presenta una demanda en defensa del jefe de Gabinete, José Guevara. Sobre el operativo que se realizó por parte del municipio para retirar a los comerciantes que se instalan en el lago de Ajuchitlán, respondió que fue a petición de los ciudadanos y comerciantes. Asimismo descartó que haya sido un desalojo, y lo calificó como un reordenamiento de los 130 comerciantes. (PA 6)

COLUMNAS Y OPINIÓN

MEDIO SIGLO

***Carreteras inseguras. *Capital, mano dura. *San Juan, asesor VIP.** La coordinación entre autoridades estatales de Guanajuato, Michoacán y Querétaro con mandos del Ejército Mexicano debe reforzar mucho más la atención a las carreteras que comparten, que se han convertido en un verdadero “triángulo de las Bermudas” para el transporte de carga de largo itinerario. Estadísticas de la Asociación Nacional de Empresas de Rastreo y Protección Vehicular señalan que en los primeros 4 meses del año han sido asaltados en la región 120 de las unidades que ellos tienen inscritas. Pero el dato alarmante viene de la Fiscalía General de la República, que funciona mejor dando estadísticas de delitos que persiguiéndolos: 3 mil 890 robos al transporte de carga en Guanajuato, mil 694 en Querétaro y 241 en Michoacán. **Mano dura. Ambulantes y “arrancones”** son los temas que ha atendido de manera fulminante el municipio de Querétaro, en respuesta

Coordinación de Comunicación Social 3



LUNES 5 DE JUNIO DE 2023

a reclamos ciudadanos para poner orden en las calles.

Operativos madrugadores en la Central de Abasto y la Alameda, así como en las “chelerías” de Constituyentes, donde incluso hubo personas detenidas, más otro de inspección en bares problemáticos son parte de la nueva mano dura aplicada por el municipio de Querétaro. Se nota que **Luis Nava** apretó algunas tuercas. **Arrancones.** Sigue el increíble abandono de la vigilancia y del control vial en plena avenida Constituyentes, a sólo unos metros del módulo de policía de la colonia Arquitos. Todas las noches hay riñas en los bares de la zona, tan sólo hace una semana hasta heridos en una cervecería hoy clausurada, por la final de fútbol. Ahí mismo florecieron de nuevo los “arrancones” y a todas horas, de día y de noche, hay autos estacionados en lugar prohibido o sobre la banqueta, que incluso un lote de autos ya se apropió. Los policías del módulo lo ven, pero nada de nada... hasta que pasa algo grave o algún medio de comunicación lo señala y alguien “de arriba” se lo reclama al secretario **Juan Luis Ferrusca**. Y si no pues no, como con los “cochis” del Filósofo de Güémez, no actúa. **Asesor “VIP”.** En San Juan del Río las cosas que llegan de Querétaro inspiran más desconfianza que una perilla mojada en el baño. Viene a cuento el histórico localismo porque es motivo de una parte de la inconformidad; la otra parte de la crítica es por un gasto excesivo. Nos señalan que la Secretaría de Obras de **Edith Álvarez Flores**, ahora tiene 4 direcciones y 8 jefes de área, todos funcionarios foráneos, cuando antes tenía sólo 1 secretario, 1 director de obras y 2 jefes de zona. Sí, hay mucha obra en San Juan, pero es del Gobierno estatal, no del municipio. Gran parte del presupuesto es para sueldos, nos hacen notar. Peor aún: según la misma denuncia, pese a tener tanto jefe han pagado casi 400 mil pesos a un asesor externo de nombre **José Pío Décimo Salgado Tovar**, que fue subsecretario y secretario estatal de Obras con José Calzada. **Venadito en el monte.** **Alejandro Ochoa Valencia** se ha apoderado de Morena en Colón. El ex alcalde, quien ostenta el honor de haber sido el primer presidente municipal que reta no en funciones en ser encarcelado, sigue en su intento de retomar el poder de ese municipio que gobernó durante 5 años a nombre del PAN, pero en 2024 con Morena y a través de su esposa. El ex presidiario parece ser más influyente que el mismísimo alcalde Manuel Montes. Ha colocado lonas con la campaña “Morena está de moda” y se toma fotos que presume, así como las de sus reuniones con el senador **Ricardo Monreal y Santiago Nieto.** (DQ)

PEDRO Y LOS LOBOS | CHAMBA MATA ‘GRILLA’: KURI

Por Pedro Pablo Tejeda

Hace 2 años le ganó a Morena por 253 mil 240 votos de diferencia. Una paliza. Por todos los candidatos del PAN votaron 805 mil 099 queretanos, por Mauricio Kuri González, 491 mil 550. Ese domingo 6 de junio del 2021, seis de cada 10 votos que entraron a una urna en favor de los panistas, eran para Kuri. Morena fue demolidor, ganó 12 gubernaturas. Sólo en Querétaro, Nuevo León y Chihuahua no pudo. “Resulté... buen candidato”, dice sonriente Kuri, en mangas de camisa durante una entrevista en Radar News 107.5 con quien escribe y Mario León Leyva, director de Diario de Querétaro. Mauricio se tardó 25 años en consolidar su grupo de tiendas de conveniencia, y sólo 7 de pasar de alcalde de Corregidora, al Senado y luego a gobernador-presidenciable. El gobernador queretano más votado se jugó todo su bono democrático en la remodelación de 5 de Febrero. No va a la presidencial porque se queda a vigilar sus obras y proyectos. “Si me voy, me matan”, señala. El nuevo edificio de Seguridad Ciudadana será el de mayor tecnología en Latinoamérica; la Secretaría de Energía está a días de anunciar un gran proyecto de generación de electricidad. El modelo del transporte público se cambiará de tajo. Señala que el PAN en Querétaro está vivo y unido, pero sugiere que debe abrirse “mucho más, a los ciudadanos. El problema de los partidos es la ausencia de autocrítica. Se vuelven partidos de cuotas y de cuates”. Anuncia que las candidaturas panistas se definirán por asignación de unidad “cada que salimos unidos, ganamos” e indica que no veremos -aunque él mismo los ha animado a dar el paso-, ni a Mario Ramírez Retolaza ni a Rogelio Vega en las boletas. Acostumbrado a tomar decisiones sobre resultados, el empanizado empresario impone esos parámetros de calidad a la competencia interna por las candidaturas, a 259 días de la elección. (DQ)

EL TRANSPORTE PÚBLICO ASIGNATURA PENDIENTE

Por Los Hijos de la Corneta

Reconoce el gobernador del estado Mauricio Kuri, que “el transporte público en Querétaro, no es el que la ciudadanía se merece”. Sigue siendo asignatura pendiente. Valiente declaración del titular del ejecutivo estatal que sabe bien que el tema de la movilidad, sigue siendo “un área de oportunidad”; que tienen que



LUNES 5 DE JUNIO DE 2023

redoblar esfuerzos para cumplir con lo que hace ya casi dos años, ofreció a la ciudadanía y que, además, la Agencia de Movilidad en el Estado de Querétaro que dirige Gerardo Cuanalo, a pesar de los esfuerzos mediatizados, tampoco ha dado pie con bola ya que el tema es de muy alta complejidad. **Chepe en acción.** El secretario particular del gobernador Kuri, Josué Guerrero Trápala; un hombre muy cercano y de todas las confianzas del jefe del ejecutivo, sabe perfecto que la lealtad, la prudencia y la discreción son valores políticos muy importantes para aquellos que quieren estar en las boletas electorales. **En Colón, entre verdades y mentiras.** En los asuntos recientes del municipio de Colón y que tienen que ver con el ordenamiento de la zona de “La Laguna” en Ajuchitlán, hay que señalar que el alcalde ha sido muy puntual al señalar que no se permitirá la violencia ni la impunidad ante los hechos ocurridos recientemente en contra del jefe de gabinete de su administración al que, según el dicho del mismo afectado y del alcalde Montes Hernández, un grupo de cuatro comerciantes, lo retuvieron y le rociaron gasolina. **Avances en salud.** Por órdenes directas del gobernador del estado, Mauricio Kuri, en la Dirección de Protección Contra Riesgos Sanitarios de la Secretaría de Salud que dirige el discreto abogado Samuel García Sánchez bajo el auspicio y supervisión directa de la secretaria de Salud, la doctora Martina Pérez Rendón, se han logrado avances muy importantes en la certificación de procesos y procedimientos a nivel nacional que son buenos ejemplos de lo que deben hacer las administraciones públicas en los 32 estados de la República y que colocan a Querétaro en un digno quinto lugar. **Tren rápido a Querétaro.** Esta semana, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador volvió a insistir en la posibilidad de desarrollar el tren de alta velocidad en la Ciudad de México y Querétaro a través de una posible concesión a la empresa Canadian Pacific Kansas City y precisó que ya han tenido pláticas de acercamiento con dicha empresa a efecto de que las vías entre la capital de la república y nuestro estado se puedan utilizar para llevar a cabo tan ambicioso proyecto que, por cierto sería de carga y de pasajeros ante la creciente saturación de la carretera 57 que sigue siendo la más accidentada y hasta peligrosa que cruza, literalmente, nuestro país hasta los Estados Unidos. **Mantener la seguridad.** El que sigue avanzando con paso firme en su afán de lograr la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro, es el diputado federal Felifer Macías que, no para en las reuniones estratégicas con líderes del PAN; líderes comerciantes; liderazgos sociales y activos muy importantes para la vida económica y política del estado. **Sin sorpresas.** Los resultados del proceso electoral y los comicios de ayer en sus resultados preliminares, toda vez que hasta el miércoles 7 de junio se confirman las tendencias, fueron sin sorpresas, todo marchó conforme debería de marchar con las mismas malas mañas y trinetes de siempre, aunque, afortunadamente, no hubo víctimas fatales, hechos violentos o robos descarados, los mapaches de la nación actuaron conforme a lo establecido. **La disyuntiva de Ebrard.** El Senador de la República Gilberto Herrera, curiosamente acusó que el PAN en Querétaro, o por lo menos su gobierno están apoyando al partido Morena, su partido. Sí es curioso. **Malas mañas.** Son tantos los errores y atropellos del presidente López Obrador, que causa mucha extrañeza, que los líderes de los partidos políticos no los estén utilizando como instrumentos propagandísticos en su contra. ¿Falta de imaginación o temor? **Estampida.** En sus marcas, listos, ¡¡¡fuera!!! Todas y todos ya están en plena campaña, algunos olvidando sus funciones, su servicio y el encargo que les dio el pueblo, ese pueblo al que tanto dicen que se deben pero al que olvidan una vez que están arriba. **Las elecciones son lecciones.** La jornada electoral de este domingo nos demuestra una vez más que se equivoca quien piensa que los procesos electorales se ganan por las siglas de un partido político o por la forma en que históricamente se ha comportado el electorado en alguna región del país en particular. **Panismo serrano.** A un año de los comicios del 2024, las y los aspirantes panistas ya comienzan a levantar la mano para representar al blanquiazul en la Sierra Gorda de Querétaro. **Tertulia.** Los Tertulianos mujeres y hombres de acuerdo a lo difundido por una de las más prestigiadas Instituciones del lenguaje y aspectos académicos, se respeta a los vocablos NEUTROS, para referirse a conglomerados donde existen personas de distinto sexo, hecha la aclaración por parte de la Maestra Dorotea, hizo una remembranza de ese gran periodista que falleció Don Ricardo Rocha, que junto con José Cárdenas y Joaquín López Dóriga fueron los jóvenes aventajados de la escuela de prácticas que formó Jacobo Zabłudovsquey, hecha la mención y expresión de pésame al periodismo, se pasó a los asuntos enumerados y aprobados al inicio de la Tertulia ahora dominical. (N)

ASTERISCOS

SANA COMPETENCIA. “¿Harán equipo para 2024?”, cuestionaron a los alcaldes de Querétaro y Corregidora, Luis Nava y Roberto Sosa, respectivamente, al aparecer juntos en un evento el pasado viernes. “Sí, siempre



LUNES 5 DE JUNIO DE 2023

vamos a hacer equipo”, respondieron los ediles. Ambos son perfiles del PAN que buscan competir por el Senado en el 2024. Aparecer juntos y con buena relación mitigó las supuestas rupturas y rivalidad que aparentemente existía. Días antes, el gobernador hizo un llamado de unidad y trabajo a los aspirantes. Le hicieron caso. **PERDIÓ EL PRI.** El Estado de México, con sus más de 12 millones de votantes, es la entidad más importante para el proceso electoral del 2024. Con los resultados de la jornada de ayer, el gobernador ausente entregó el bastión más fuerte del PRI a Morena. Una derrota más para el partido tricolor, que se desdibuja del mapa electoral desde la salida de Peña Nieto. Como uno de los responsables de la debacle priista, quizá veamos mañana al todavía hoy gobernador mexiquense disfrutando como turista en otro país, o quizás como embajador. Se reciben apuestas. **SE JUSTIFICA.** Tras la bronca que se armó en días pasados en Ajuchitlán entre comerciantes ambulantes y autoridades municipales, el alcalde Manuel Montes se justificó y dijo que el operativo no fue un “desalojo” sino un “reordenamiento comercial”. Ante el fracaso de su acción, la autoridad está en pláticas con los comerciantes de la Cooperativa de Ajuchitlán para dignificar la zona y ofrecer una mejor atención al visitante. El alcalde negó que se quiera entregar este lugar a un inmobiliario, ya que la zona es un predio federal. Ya veremos. (AM)

BAJO RESERVA

BUSCAN PREVENIR VIOLENCIA ESCOLAR. Nos dicen que luego de los casos de violencia contra estudiantes en escuelas de educación básica que se han registrado en la entidad, desde la USEBEQ, que está a cargo de **Raúl Iturralde**, comenzarán a impartir pláticas para dar a los adolescentes herramientas para evitar conductas violentas contra sus compañeros. Y es que nos dicen que hay más casos que no se han denunciado, pero que es un fenómeno que ha sido recurrente en zonas de la periferia de la ciudad y al interior del estado. Nos comentan que no sólo la USEBEQ debe estar al pendiente de esta situación, también la Secretaría de Salud, ya que los riesgos psicosociales son un problema de salud pública. **ARREGUÍN CON LA ESPADA DESENVAINADA.** Nos dicen que el que anda con la espada desenvainada es el recién llegado a la Subsecretaría de Gobierno, **Juan Carlos Arreguín**, quien ya lleva en su haber varios bares clausurados, la limpia de comerciantes en la Alameda y en la Central de Abasto y cuanto changarro que no tenga su documentación en regla o venda alcohol sin los permisos. Nos dicen que recientemente, se decomisaron varias botellas de alcohol a un puesto que vendía bebidas en una colonia residencial. Veamos qué pasará en el corredor de las micheladas ubicado en la localidad de Mompaní, donde es tierra de nadie. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

EN QUERETARO, EL PAN FUERTE Y UNIDO: KURI. “¡Bienvenido, presidente @MarkoCortes! En Querétaro nuestro partido está fuerte y unido, aquí siempre te recibiremos con los brazos abiertos”, escribió este sábado en Twitter el **gobernador Mauricio Kuri**. Y el dirigente nacional del PAN le respondió: “Siempre es un gusto saludarte, gobernador. En @AccionNacional estamos muy orgullosos del trabajo que estás haciendo en el estado. Con buenos resultados como los tuyos, Querétaro seguirá siendo bien gobernado”. **QUERETARO, FINANCIERAMENTE SANO Y ATRACTIVO PARA INVERTIR.** Que la **agencia internacional Moody's Local** otorgó al estado de Querétaro por segundo año consecutivo la calificación AAA.mx con perspectiva estable, lo que significa que la entidad mantiene buenas prácticas financieras, administrativas y gubernamentales. “Con esta calificación Querétaro se reitera como una entidad sólida y atractiva para invertir, pues goza de un fortalecimiento en los ingresos propios gracias a las buenas políticas recaudatorias y a su sólida base económica, lo que refleja un alto nivel de liquidez”, expresó la administración estatal en un comunicado. Asimismo detalló que el estado genera exportaciones importantes al exterior del país y se estima que seguirá beneficiado por la inversión extranjera directa, que aumentó 14 por ciento en 2022, en comparación con 2021. “El dinamismo y la diversificación de la economía de Querétaro se reflejan en sus niveles de PIB per cápita, equivalente al 121 por ciento del promedio nacional en 2021 y, en 2022, aumentó el fortalecimiento en los ingresos propios a 31 por ciento”, dijo. **“NADIE ESTÁ EN CONTRA DE USTED O DE SU GOBIERNO”...** El 28 de mayo de 2019, el periodista **Ricardo Rocha** se presentó en la mañanera, y ahí, de frente, le dijo a AMLO: “Presidente, nadie está en contra de usted o de su gobierno porque sería estar en contra de México. Solo le pedimos que evalúe qué le aporta más: si una crítica inteligente, de buena fe y constructiva, o los lacayos que cuando usted pregunte la hora, le respondan: ‘La que usted quiera, señor presidente’. Mire, se lo digo de todo corazón: yo no creo que haya un hampa periodística, a mí jamás nadie



LUNES 5 DE JUNIO DE 2023

me ha hablado para decirme: ‘hay una reunión en un lugar secreto, algún conciliábulo para ver cómo perjudicamos al gobierno de López Obrador’, o soy muy bruto como reportero o no me toman en cuenta, pero yo no creo”. Ayer, el periodista lamentablemente falleció a los 76 años. Y en Twitter, el presidente de la República escribió: “Lamento el fallecimiento de Ricardo Rocha. Fuimos muy amigos, me abrió espacios en medios de comunicación cuando casi todo estaba cerrado para nosotros. Abrazo a toda su familia”. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO / BORRAN PINTAS

ESPECIALISTAS DEL INAH borran las pintas feministas en paredes del Museo Regional de Querétaro, a un costado del Templo de San Francisco, obras catalogadas en la declaratoria de Patrimonio de la Humanidad. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUES / ¿Y QUE EMBAJADA LE DARÁN A DEL MAZO?

Por Juan Antonio del Agua

Sin restarle mérito a la profesora DELFINA GÓMEZ que obtuvo el voto de la mitad de la mitad de los electores posibles en el Edomex, es oportuno señalar que el PRI perdió otro estado, pero probablemente ganará una embajada más para el actual mandatario, ALFREDO DEL MAZO, como premio a su entrega y quizá le toque una a ERUVIEL ÁVILA. Ya entendí eso de la perra brava. En la traición no dan agua al gallo de la pasión. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS / RESULTADOS DE AYER, ADELANTO DEL 2024

Por Sergio Arturo Venegas Ramírez

Si ganó Delfina, ganan con cualquier corcholata. Los alcaldes Nava y Sosa se muestran unidos. Que un grupo armado robó la nómina de Landa. Murió Ricardo Rocha; lo alaban sus detractores. **Histórico.** El triunfo de Morena en el Estado de México, principal bastión del PRI, aunque conserve Coahuila, es un adelanto de las elecciones del 2024. Si con Delfina ganaron, pueden refrendar la presidencia de la República casi con cualquiera de sus llamadas “corcholatas”. La alianza nacional PRI-PANPRD no les alcanzó este domingo y tampoco les alcanzará el año próximo sin más aliados y, sobre todo, una carta competitiva para convencer a casi 100 millones de posibles votantes. La tendencia es clara a pesar de los yerros de Andrés Manuel López Obrador, cuya aprobación ha disminuido, pero se mantiene por arriba del 50 por ciento, ante una oposición chata y dirigentes probados como perdedores. Sin ignorar irregularidades e impugnaciones, intromisión de autoridades, traiciones, etc., habrán de consolidarse los resultados de ayer en los términos previstos por la ley: Estado de México para Morena y Coahuila al PRI, con sus respectivos aliados. Anoche, cuando todavía se contaban los votos, la jefa de gobierno de la Ciudad de México y favorita para la Presidencia, subió su foto abrazada con Delfina, ambas enfundadas en playeras de triunfo. Resultado histórico en el principal reducto priista, como lo es también el de la primera gobernadora del Estado de México, lo que era inevitable siendo dos mujeres las candidatas. Lo de Coahuila estaba cantado, no solamente por la sólida alianza de los Moreiras y Riquelmes con el tricolor Manolo Jiménez, sino por la división ahí de los partidos de la 4-T y sus pésimos postulados. El año próximo se elegirá presidente de México, senadores y diputados, nueve gobernadores, congresos locales y ayuntamientos. ¿Mantendrá el PAN, segunda fuerza política, su alianza con el PRI y el PRD o decidirá jugarla de otra manera? Es evidente que Morena mantendrá su fórmula ganadora, con la que Delfina superó por dos dígitos a Alejandra del Moral. Se afianza el pacto con el Verde y el PT, sin descontar que se pueda subir el Movimiento Ciudadano de Dante Delgado al carro o tren ganador y en una de esas hasta el inefable Alito y lo que queda del PRI. Doy fe. **-OÍDO EN EL 1810- La Sierra.** Que un grupo armado robó el jueves pasado la nómina del ayuntamiento de Landa de Matamoros, unos 800 mil pesos, durante el traslado del efectivo que hacían policías y el subdirector operativo. Al respecto ha habido total hermetismo por parte de las autoridades. Doy fe. **- ¡PREEEPAREN!- Juntos.** Así se vieron Luis Nava y Roberto Sosa la semana pasada al inaugurar una exposición gráfica en la Alameda Hidalgo con imágenes tradicionales de El Pueblito, La Pirámide y demás sitios atractivos de Corregidora. Nava y Sosa son dos de los más visibles aspirantes a la candidatura del PAN al Senado de la República, por la que compitieron y ganaron hace seis años el hoy gobernador Mauricio Kuri y Alfredo Botello frente a Gilberto Herrera y Juan José Jiménez que entraron como primera minoría a la Cámara Alta. El mandatario estatal ha celebrado que su partido tenga varias opciones para cada uno de los cargos, en respuesta a quienes ven con preocupación la



LUNES 5 DE JUNIO DE 2023

aparente o real competencia entre distintos personajes de dentro o fuera de su gabinete, como es el caso de la capital en donde la disputan la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía y el diputado federal Felifer Macías. Ya falta menos. **-¡AAAPUNTEN!- Querétaro.**

En el caso local votaremos por presidente de la República, senadores y diputados federales, Congreso del Estado y los 18 ayuntamientos. ¿Los resultados de ayer y la evidente consolidación de Morena en el país alterarán los métodos y la selección de candidatos aquí? Ya veremos. Y diremos. **-¡FUEGO!- Post mortem.**

Murió este domingo el destacado periodista Ricardo Rocha, autor de entrevistas memorables y programas de radio y televisión. Crítico de las administraciones del PRI y el PAN, sintió y denunció los ataques y calumnias del actual gobierno, cuya construcción apoyó vehementemente. Ayer, junto con otras muchas condolencias leímos la del presidente Andrés Manuel López Obrador. Textual: “Lamento el fallecimiento de Ricardo Rocha. Fuimos muy amigos, me abrió espacios en medios de comunicación cuando casi todo estaba cerrado para nosotros. Abrazo a toda su familia”. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2)

LA CRUDA VERDAD / CINISMO CACIQUIL

Por Alejandro Olvera

Hace algunas semanas, escribía sobre el despojo cometido por el presidente municipal de Pedro Escobedo, Isidro Amarildo Bárcenas Reséndiz de un terreno en la zona de San Clemente, propiedad por cierto, de la familia de un connotado ex dirigente del Partido Acción Nacional y una regidora de la capital queretana, sobre el cual, el cacique escobedense habría suscrito un contrato de arrendamiento para la instalación y operación de una antena de telefonía celular. Amarildo, aplica en pleno aquello que versa: “No hay rata que no sea desconfiada”, pues ya sea por exceso de procacidad o de jactancia porque nadie le ha hecho, ni le hace nada, tuvo la desfachatez de constituir una empresa expresamente para cometer la expoliación, bajo el nombre de: GYBO SOLUCIONES TECNOLOGICAS, el 16 de noviembre del 2021, pasada ante la fe del notario público Jorge García Quiroz, en la que los socios son él y su esposa Araceli Olvera Reyes al 50% claro, pero, por si esto fuera poco y como historia sacada del fichero de “Mario Puzo”, el mafioso munícipe, otorgó a su hermano Miguel Ángel, poder general para pleitos, cobranzas y actos de riguroso dominio, a efecto, de que él firmara el contrato y cobre la renta, así todo queda en familia. Y para que no vayan a empezar con el cliché de ¿Por qué no han denunciado? Les cuento; ya existe la carpeta de investigación CI/SJR/1259/2023, sin embargo, “Don Amarildone” y su distinguida familia, no han sido citados a declarar desde el mes de febrero, pues presume estar protegido por el Fiscal del Estado; de esto último, tengo dudas razonables y prefiero creer que no han sido citados por la carga de trabajo en la unidad o que simplemente se trata de uno de tantos y cotidianos “charoleos” de poca monta que se dan en los más ínfimos niveles de la administración de justicia, porque de lo contrario, la probidad y honradez de Don Alejandro Echeverría Cornejo, estaría en duda y eso no es bueno para nadie. Ahora bien, en lo político el tema tampoco es cómodo, pues viene a sumar a los múltiples escándalos que se han encapsulado en lo local pero tienen “hasta la madre” a los habitantes de aquel municipio y ponen en riesgo el 2024 para Acción Nacional, por lo que seguramente en próximos días veremos la intervención sublime pero firme de la “Dama de Platino” por aquellos lares. “Hay que ser puercos, pero no trompudos”. **¿Descomposición o exceso de democracia?** Tómeme a clásico u ortodoxo, pero creo que la aparición de suspirantes a los diferentes cargos públicos en Acción Nacional, antes de ser tomado con el positivismo tóxico, que termina por acomodar el relato, debe ser observado con la mayor realidad posible, pues, de lo contrario, puede terminar mal para la primera fuerza política en el estado. Le explico; quizá en algunos otros espacios u otras bocas, lea o escuche que la aparición de suspirantes como “hongos en verano”, abona a la “democracia interna” y el “fortalecimiento de las instituciones”, lo cual ¡Suena precioso! ¡Sublime! ¡Exquisito! Pero no se confunda, pues únicamente consiste en quitar los rasgos agrestes de la realidad y matizarlo con tintes de fantasía, buenas intenciones y ficciones subjetivas, que emanan de la misma fuente de donde salen las “elecciones arregladas” y el control total de todo por parte de los partidos y los políticos, esos argumentos que nadie puede explicar, pero son repetidos como mantra a manera de paliativo ante el inminente “caos natural” de las cosas. En fin, el punto es que ante tanto candidato, la confusión es inminente y por ende, habrá fracturas impulsadas por aquellos que creen que por “dejarlos correr” tienen el apoyo del partido o del mismo gobernador, más aún, cuando en algunos casos como la presidencia municipal de Corregidora, vemos a dos personajes que “en teoría” pertenecen al mismo grupo, “competir” por el mismo cargo, me refiero a Josué Guerrero y Luis Alberto Vega Ricoy, eso, sin contar a las diputadas federales, que apuestan su futuro a la equidad de género y uno que otro chamaco que



LUNES 5 DE JUNIO DE 2023

se siente con derecho de piso ,pretendiendo pasar por encima de los que tienen derecho de antigüedad. En serio, es urgente que Leonor Mejía o el Primer Panista del estado pongan orden y no se dejen llevar por la inercia federal, pues las ansias de los suspirantes, combinadas con el hambre de algún asesor, pueden hacer una mezcla incendiaria. ¡Celos dije! O ¡Se los dije! **Esas bardas no son mías.** Don Marcelo Ebrard, dejó muy, pero muy mal parados a sus entusiastas operadores, luego, de que se deslindó públicamente de las pintas y lonas con las frases: “Con Marcelo Sí», «Marcelo, esperanza de México», «Para México, Marcelo es el mero mero» y «Marcelo es Morena” entre otras; pero, por si fuera poco, también solicito que se quiten, pues él no las pidió y pueden resultar en una infracción electoral. No les digo, no dan una. “De los acomedidos se sirve el INE”. **Expedientes Secretos VERDES.** Le cuento qué, el Comité Ejecutivo Nacional del Partido Verde Ecologista de México, ya tiene el presupuesto de posiciones que va a solicitar en la alianza con MORENA y entre sus prioridades, está encabezar los estados de Querétaro y Michoacán, por lo que sus dirigentes estatales Ricardo Astudillo Suárez y Ernesto Núñez Aguilar, respectivamente, estarían calentando motores por lo que se ofrezca y haciendo maletas rumbo a la Ciudad de México, donde por cierto, ya han compartido Legislatura. “Los tontos grillan, los listos, hacen política”. **Gilberto mal y de malas.** Al que le pasa lo que a “bailarín de Chalma” es al Dr. Gilberto Herrera Ruíz, pues “da un pasito para delante y dos pasitos para atrás”, pues luego de que por primera vez logró marcar agenda en el estado por los líos de la Delegación del Bienestar y sus declaraciones vs el ejecutivo estatal, ya le salieron unos “optimistas académicos” que quieren denunciar a la Delegada Rocío Peniche, por cierto, declarando en el mismo espacio y con los mismos conductores que él. “Cuando la perra es brava, hasta los de casa muerde”. **Lenguas Viperinas.** Cuentan que, la “Doctora en Aeronáutica Federal y Lisonjeo”. Patricia González Miranda, está apostando con todo a clavarse en la lista de representación proporcional de la segunda circunscripción federal ¿Y sabe qué? Lo va a lograr, pues los morenos son muy tontos y están más preocupados en “descular hormigas” que en hacer política y deslindarse de ese lastre que les va a costar mucho en el 2024, pues aún hay muchas historias por contar. “Cínica optimista, mata tontos idealistas”. Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a sus ojos; y si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA 5)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Katia Reséndiz presentará este lunes el Proyecto Alternativo de Saneamiento del Río Querétaro. Nos platican que la presidenta del Consejo Consultivo del Agua lleva más de cuatro meses trabajando en este plan que tiene el objetivo de finalmente, limpiar el cauce de este importante cuerpo de agua. **Lejanía.** Eso es lo que se observa entre los representantes del gobierno federal y los legisladores guindas, quienes nada más no logran sumar y no se acercan a sus delegados, nos platican que Manuel Pozo está haciendo todo lo contrario; que no solo gestiona apoyos, también trabaja en proyectos para zonas marginadas. **Adán Augusto López** y su equipo parece que quieren acelerar su campaña, nos hacen ver que hoy no solo hay más pintas, ya también tiene espectaculares en diversas avenidas de la capital queretana. Nos platican que al titular de la Segob se le había hecho tarde para arrancar la promoción de su imagen, aunque viole la norma electoral. **Delfina Gómez** sepultó un siglo de PRI en el Estado de México y habrá que ver cuál es el impacto en la alianza PAN, PRI y PRD rumbo al 2024. Este lunes se van a reunir los presidentes de los partidos, Marko Cortés, Alejandro Moreno y Jesús Zambrano, para, nos dicen, refrendar la alianza e iniciar la definición de la candidatura presidencial en el 2024. (P)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

BUENAS Y MALAS. La buena: funciona el INE, comprobado. La mala: el país es gobernado por Morena... La peor... ¿cuál país? si lo van a rifar o a rentar o... a vender como el avión presidencial. (N)

EN LA MIRA / ARRANCA EL 2024

Ayer se realizó la jornada electoral en Coahuila y Estado de México. A reserva de los resultados oficiales, el término de esta jornada da el banderazo de salida para el proceso electoral que se celebrará el siguiente año. Los reacomodos políticos que sucedan en Coahuila y Estado de México impactarán en las alianzas político-electorales rumbo al 2024. Un dato interesante por resaltar, y que se hará oficial conforme pasen los días, será la participación ciudadana en los comicios. Es una buena noticia para la democracia mexicana, el que los ciudadanos acudan a ejercer el sufragio y decidan por las opciones políticas que crean más convenientes

LUNES 5 DE JUNIO DE 2023

para resolver los problemas en su comunidad. En nuestra edición de hoy, le llevamos todo lo acontecido ayer durante la jornada electoral en estos estados. (AM)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA